

Totalitarismos

Totalitarism

Ma. del R. Cortés-Nájera^a

Abstract:

In the present summary, the phenomenon that occurred with the totalitarian systems that developed in Europe and the Pacific in the twentieth century, in the so-called period between wars, is contextualized in a general way. These systems were; Fascism, Nazism, Francoism and Japanese Militarism, to name the most hardened regimes; and that they were characterized by sharing homogeneous practices, such as tyranny and dictatorship.

Keywords:

Totalitarianism, Nazism, fascism, Francoism, Japanese militarism

Resumen:

En el presente resumen se contextualiza de manera general el fenómeno que se dio con los sistemas totalitarios que se desarrollaron en Europa y el Pacífico en el siglo XX, en el llamado periodo entre guerras. Dichos sistemas fueron; el Fascismo, el Nazismo, el Franquismo y el Militarismo japonés, por citar a los más endurecidos regímenes; y que se caracterizaron por compartir prácticas homogéneas, tales como la tiranía y la dictadura.

Palabras Clave:

Totalitarismo, nazismo, fascismo, franquismo, militarismo japonés

Introducción

De acuerdo con Norberto Bobbio, el totalitarismo es más que un gobierno dictatorial o régimen autoritario porque a partir de una concepción de la vida y de la naturaleza específica tenía la pretensión de ser una propuesta de organización permanente para la sociedad y la civilización (Portal Académico CCH, 2017).

Segal (2013) argumenta que el término "totalitarismo" fue utilizado por primera vez por los adversarios de Mussolini en la década de los años 20's del siglo XX, donde argumenta que el ideólogo, Giovanni Gentile, co-autor de La Doctrina del Fascismo (1932), acuñó la palabra al escribir que "para el fascismo, todo está dentro del estado y nada humano o espiritual existe ni tiene valor fuera del estado, en ese sentido el fascismo es totalitario".

Como consecuencia de la 1ª. Guerra Mundial, se presentó este fenómeno en Europa y el Pacífico, identificando a los principales sistemas: Fascismo, Nazismo, Franquismo y Militarismo japonés.

Fascismo

De acuerdo con el Portal Académico CCH (2017) Benito Mussolini llega al poder en 1919, y en 1922 funda el Partido Nacional Fascista (PNF) italiano. La palabra "Fascismo" debe su origen etimológico al latín fasces (hacha o haz de las escoltas romanas). El símbolo fascista hace referencia al hacha de metal sostenido por varas de madera ("La unión hace la fuerza") y representa así al Estado fascista ("El Estado por encima del individuo").

Se caracterizó por organizar a los obreros en consejos estableciendo sociedades cooperativas, con una política basada en la violencia, mediante el cual se apoyó de un grupo de choque creado en 1920 llamado "Camisas negras", tuvo un control sobre los medios de comunicación, prohibiendo a cualquier forma de organización social y política, y mediante el control absoluto de la educación y la economía (Granja, 2020).

^a Autor de correspondencia, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, <https://orcid.org/0000-0002-5518-8878>, Email: maria_cortes5472@uaeh.edu.mx

Nazismo

El Archivo Nacional de Chile. (s. f.) expone que, en 1919, se formó el “Partido Obrero Alemán” (Deutsche Arbeiter Partei, DAP). Ese año ingresó Adolf Hitler como miembro, asumiendo el rol de jefe de propaganda. En 1920 se cambió el nombre a “Partido Nacional Socialista Obrero Alemán”, más conocido como Partido Nazi, dicho partido manifestaba su descontento con la rendición de Alemania y la imposición de fuertes medidas compensatorias al país después de la Primera Guerra Mundial. Entre los distintos intentos de golpe de Estado ocurrió el del Partido Nazi, en noviembre de 1923, bajo el liderazgo de Adolf Hitler, quien fue condenado a cinco años de cárcel, aunque es liberado tras 10 meses. Durante esos meses en prisión escribió su libro “Mi Lucha” (Mein Kampf). En esta obra presenta su plataforma ideológica con la cual Partido Nazi crecerá durante la década de 1920, y llegará al poder en 1933. En dicho libro argumenta su ideología:

- Autoritarismo y autoridad total del líder.
- Estado totalitario
- Antiparlamentarismo
- Libertades individuales
- Racismo/Estado racista
- Uso de la fuerza
- Espacio vital

Por lo que el *fürer* ejerció el poder en su totalidad, apoyado del partido nazi, mediante organizaciones que facilitaron el sometimiento total de la población que inculcó una ideología de culto a la fuerza, la obediencia al jefe y la primacía de los arios; así como el control total de todos los medios de comunicación y de la economía (Delgado, et al., 2009).

Franquismo

En un artículo publicado por Risques (2015), argumenta que El franquismo fue una larga dictadura que se fundó con el golpe de Estado del 18 de julio de 1936, que se ratificó en 1939 y perduró hasta 1977, más allá de la muerte de Franco.

Dentro de su contexto histórico se sabe que grupos de la derecha española emprendieron varios intentos para derrocar al gobierno popular y el 29 de octubre de 1932 se organizaron en un nuevo organismo político: la Falange Española. Liderado por José Antonio Primo de Rivera (hijo del dictador Primo de Rivera), la Falange, de inspiración nazifascista, representaba los intereses de los grupos más reaccionarios de la sociedad y tenía como propósito centralizar el poder en manos de los militares con el objeto de “defender la familia, las profesiones, la justicia y la patria”, pero en febrero de 1933, la coalición de socialistas y republicanos perdió las elecciones frente a una alianza de conservadores. Por lo que el Estado español seguía en crisis política y económica cuando en octubre de 1934 una revuelta de mineros socialistas en el norte de España fue duramente reprimida por el ejército

comandado por Francisco Franco. También se encarceló a los líderes republicanos de la región de Cataluña y se suspendió su recién adquirida autonomía (Portal Académico CCH, 2017).

Tuvo un tinte parecido a los regímenes fascistas, a los que sobrevivió tras la victoria de los aliados en 1945, quien ordenó cambios en su orden político y económica que le permitieron sobrevivir a una larga postguerra de 20 años, se caracterizó por la miseria, el hambre y la represión. De ahí que en los años 60 tuvo su máximo apogeo al abrir la economía española al gran crecimiento económico occidental lo que permitió un fuerte desarrollo y una profunda transformación social si bien se mantuvo un estricto inmovilismo político (Risques, 2015).

Militarismo japonés

El militarismo japonés, tiene un origen cultural, pues como lo argumenta el Portal Académico CCH (2017) su práctica imperialista, que ejerció durante el periodo de entreguerras, también evolucionó hacia la extrema derecha en el ámbito político. Pues a finales del siglo XIX, Japón habría de adoptar el modelo occidental de desarrollo basado en la industrialización y la expansión territorial, caracterizado por:

- Establecimiento de un Estado todopoderoso.
- Violencia del Estado, censura de prensa, persecución de enemigos y opositores.
- Sistema educativo estrictamente controlado.
- Política imperialista agresiva en el resto de Asia, basado en la idea del parnasianismo
- Nacionalismo agresivo.

Este ejército se guió por un código llamado Bushido (El Bushido pintaba la vida heroica como aquélla que excluía la compasión y que tenía como único objetivo el triunfo) de donde resulta significativo que el revivir de éste concordara con un tipo de política, que era la predominante entre los nazis, de ahí su homogeneidad con los sistemas autocráticos; pues fue un estado totalitario, ultranacionalista, expansionista y con algunos rasgos similares al fascismo europeo.

En la figura 1 se aprecia el contexto general de los sistemas totalitarios.



Figure 1. Totalitarismos. Fuente: Elaboración propia.

Los totalitarismos marcaron el sistema político de los países occidentales, y ocasionaron graves consecuencias tales como la Segunda Guerra Mundial y posteriormente la Guerra Fría, acontecimientos que marcaron la historia universal.

Referencias

- [1] Archivo Nacional de Chile. (s. f.). Breve Historia y Presentación sobre ideología Nazi. www.archivonacional.gob.cl. Recuperado 20 de septiembre de 2021, de https://www.archivonacional.gob.cl/616/w3-article-83091.html?_noredirect=1
- [2] Granja, E. (2020). *Análisis Histórico Universal* (1a. edición). Editorial Vortex, S.A. de C.V.
- [3] Delgado, G., Gómez, J., González, M., López, R., Pastoriza, J., y Portuondo, E. (2009). *Historia 2* (Primera edición). Pearson Educación.
- [4] Portal Académico CCH. (2017). Concepto de Totalitarismo. e1.portalacademico.cch.unam.mx. https://e1.portalacademico.cch.unam.mx/alumno/historiauniversal2/unidad2/regimenes_totalitarios/concepto
- [5] Risques, M. (2015, julio). La dictadura Franquista. *Revista Reflexão e Ação*, Santa Cruz do Sul, 23(2). https://www.researchgate.net/publication/307816978_LA_DICTADURA_FRANQUISTA
- [6] Segal, A. (2013). Totalitarismo, dictadura y autoritarismo: Definiciones y re-definiciones. *Gobierno y gestión Pública*, 1, 4–7. http://www.ula.ve/ciencias-juridicas-politicas/images/NuevaWeb/Material_Didactico/MarcosRosales/MarcosRosales/dictaduraliteratura/4-7-1-PB.pdf